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１．開催概要 

１）開催の目的 

市民に身近で信頼される議会を目指し、市民参加の多様な意見交換の機会の場を拡充

し、議会をより身近に感じていただくとともに、政策立案機関としての機能強化に繋げ

るため、これまでの議会報告会に代わる新しい取組として、議員としゃべろうマチトーー

ク！！議会フォーラム 2022を開催しました。 

２）事業の概要 

第１部では湯沢市議会の活動報告を行いました。第２部ではワールド・カフェ形式により、

湯沢市の未来が活気にあふれ、幸せや豊かさを実感できる魅力ある地域であるために、

今やるべきこと、できることのアイデアを市民の皆さんと共に考えました。 

３）ワールド・カフェとは 

ワールド・カフェの定義は、カフェでくつろいでいるようなリラックスした雰囲気のもと

行われる会議のことです。参加者は少人数のグループに分かれ、テーブルごとに対話し

ます。一定時間が過ぎれば、テーブルのメンバーを入れ替え、対話することを繰り返し行

います。少人数で対話をすることで、相手の意見を聞きやすく、自分の意見も言いやす

いのが特徴です。対話を楽しむことを目的にしているため、お互いの理解を深めながら、

様々な気付きや自由な発想、アイデアを生み出すことができます。 

４）開催日程等 

日 時 令和４年７月 16日（土） 13時 30分から 16時まで 

会 場 湯沢市役所本庁舎市民ロビー 

名 称 「議員としゃべろうマチトーーク！！ 議会フォーラム 2022  

～ゆざわの未来をデザインしよう！～」   

ファシリテーター 早稲田大学マニフェスト研究所ローカルマネージャー 長内 紳悟 氏 
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２．事前準備 

１）リハーサル 

６月 17 日（金）に開催した第 2 回議会改革推進研修会。議会フォーラム 2022 の本番

を想定した実践型研修会として実施しました。講師の長内紳悟氏より、市民との対話の

進め方（話し合いのグランドルール）を学び、その後、4名ずつのグループを組み、実際に

ワールド・カフェ形式により、議会フォーラムに関する 3 つのテーマを設定して対話を深

めました。ふりかえりでは、当日までに自分や皆でできることのアイデアを決意にして紙

に書きだし、参加者全員で共有しました。 
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３．参加者 

１）参加者の構成（性別・地域・年齢区分） 
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４．会場レイアウト 

１）湯沢市役所本庁舎１階市民ロビー（配置図） 
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５．議会フォーラム 2022 

１）スケジュール 

 

２）ファシリテーター略歴 

 

長内 紳悟（おさない しんご）氏 

 

経歴 

１９８０年岩手県出身。早稲田大学大学院政治学研究科修了。 

総合建設会社（ディベロッパー部門）、NPO法人（中間支援部 

門）、２市の自治体職員を経て、現在早稲田大学マニフェスト 

研究所ローカル・マネージャー（兼）招聘研究員。一般社団法 

人地域経営推進センター常勤スタッフ。崇城大学非常勤講師。 

在院中、北川正恭早大名誉教授（元三重県知事）のゼミ生、 

逢坂誠二衆議院議員（元総務政務官）のインターン生として、 

自治体改革・議会改革を学ぶ。 

議会事務局９年在籍中、議会運営、議会改革を担当。岩手県市議会議長会 

では「いわて議会事務局研究会」を発足、その呼びかけ人代表。甲府市議会、

浦安市議会、取手市議会、瑞穂町議会のほか、全国各地で議会改革支援の

アドバイザーを務める。 
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３）開会セレモニー 

藤田健志広報広聴委員長が司会を務め、議会フォーラム 2022 の開催目

的やスケジュールを説明しました。 

  

４）第 1 部 知ろう！湯沢市議会の活動報告 

第 1部の議会活動報告では、議会基本条例の検証結果から見出した課題を

克服するための手段として、令和３年度から議会改革推進研修会を開催し、

広報広聴機能の充実と政策立案機能の強化に向けた湯沢市議会型政策サ

イクルが完成したことなど、市民に身近で信頼される議会を目指した議会

活性化の取組について、渡部正明議長が報告しました。 
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５）オリエンテーション 

ファシリテーターの長内紳悟氏が自己紹介を行い、その後、ワールド・カフェ

のルールや目的、流れなどについて説明していただきました。 
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６）第 2部 ワールド・カフェ形式による対話 

ラウンド①スタート！議員が班内ファシリテーターとなり、市民が話しやす

い場づくりに務めました。事前研修の成果が大いに発揮されました。 
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ラウンド②では、議員が各班に残り、市民は総入れ替えで別のテーブルに移

動。そして対話を深める。これがワールド・カフェの醍醐味です！ 
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ラウンド③では、①の班に戻り、さらに対話を深める。皆さんたくさんの「気

付き」があったようです。湯沢のまちの主役（プレイヤー）は「市民」です！ 
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７）ワールド・カフェを振り返って（個人ワーク） 

感想や意見、アイデアやこれからの自分に向けてなど、言葉に出てくる事を

何でも！参加者個人が “うちわ”に書き込みました。 

  

８）意見やアイデアの共有 

皆さんが書いたうちわをボードに貼り出し、参加者全員で眺めてみました。 

  

９）ふりかえり（まとめ） 

湯沢市議会が皆さんからいただいた貴重な土曜日の時間。何か得たものは

ありましたか？ 
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10）スナップショット 

 
受付で特製バッチ（名札）を作成 

 

 
お菓子（イタトマクッキー）&飲み物コーナー 

 

高校生７名が参加してくださいました 
 

これまでの議会報告会とは違う雰囲気・・・ 

 

 

おつかれさまでした！！ 次回の参加もよろしくお願いします 
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６．ふりかえりワークシート（うちわ）の集約 

１）ワールド・カフェを振り返って（感想・意見・アイデアなど） 

１班 藤田健志議員 ほか４名 

ワールド・カフェを振り返って（感想・意見・アイデアなど） 

今あるもの（使われていない建物等）、出来る事（ネットでの広告等）を有

効活用する。 

生活環境や経験で違う意見がたくさんあったので取り組んでほしい。 

様々な意見を聞いて勉強になった。 

東京より不便でないと思う。 

子育て環境をもっとよくしてほしい。 

民間と行政がもっと一緒になって湯沢を売り込むこと。 

廃校をキャンプ場へ作り替える。 
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２班 寺田純二議員 ほか４名 

ワールド・カフェを振り返って（感想・意見・アイデアなど） 

議員の方々と気軽に話せて、市民の方々の意見もたくさん聞けて、これ

からの湯沢市の未来が明るく見えました。 

10 代・20 代の皆さんの地元に対する想いの深さに感動。もはや自分は

若者ではないので、彼らに協力できるような存在でありたい。良いアイデ

アは年に関係なく良い。 

ｅスポーツを市役所ロビーで開催して世代間交流を行い、湯沢市を元気

にしよう。 

高校生の皆さんが様々なイベントの実行委員になって、大人がサポートし

よう。 

交通網の整備と既存の施設利用を図る。ハードよりソフトに力を！ 

自分では気付かない湯沢の良い所がたくさんあって楽しかったです。話

しやすくて安心しました。 

世代を超えた交流で暮らしやすい街づくりを！ 
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３班 佐藤愛子議員 ほか４名 

ワールド・カフェを振り返って（感想・意見・アイデアなど） 

もっとアウトドア関連に力を入れてほしい。 

若い人の「場所」をつくってほしい。 

未来ある子どもたちに湯沢のいい所を伝え続けたい！ 

このような場をもっと設けてほしい。話しやすかった。 

年代の違う人との交流の場をもっと設けてほしい。 
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４班 石川隆一議員 ほか４名 

ワールド・カフェを振り返って（感想・意見・アイデアなど） 

明るい街になるように。住みやすい街になるように。自分ももっと意見を

出したいと思いました。 

アウトドア（施設）を整備してほしい。 

キャンプ場の場所がわかる（マップ）を整備してほしい。 

市内小中学校へ提供している給食を改善してほしい。（温かい給食の提

供） 

湯沢は話してから行動に移すまでに時間がかかったり、大切な情報が市

民に届くまでに時間がかかる。改善が必要と感じた。 

若者雇用の課題は是非「第一次産業」へ。官民一体となって雇用条件の底

上げを。農業っておもしろい！！ 

「情報発信している」伝わっていなければ発信していないのと同じ。 
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５班 高橋 達議員 ほか４名 

ワールド・カフェを振り返って（感想・意見・アイデアなど） 

市民のことを考えてくれる議員さんがいるのが湯沢市のいいところ。 

メリット・デメリットはあるけど、上昇志向があっていい街だと思った。 

聞くだけでなく、みんなで話し合って共有できるというスタイルが良かっ

たと思います。 

今日ここで出たような課題やアイデアが実になったとき、このワールド・

カフェを思います。今後もこのような場を設けてください。 

このような機会が増えることはすばらしいと思います。是非とも続けて

ほしいと思います。 

もっとひとりひとりが湯沢を好きになってもらいたい！！ 

市民の方や議員の方とリラックスしながら意見交流できて楽しかったで

す。このような機会をもっと増やしてほしいと思います。 

今日の経験したことを探究活動にも活かしたいです。 

ありがとうございました。お話を聞くことの大切さ！話し合うことの楽し

さ！話の奥にある視点を感じるうれしさ！ 
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６班 小田嶋秋一議員 ほか４名 

ワールド・カフェを振り返って（感想・意見・アイデアなど） 

自分だけでは気付けなかったことや新しい目線を持ててすごくいい体験

になりました。これからもこういった機会が増えていくことでもっと発展

していけると思います。 

これからのアクションプランは！？ 意見を言うだけでは意味がない。 

いろいろな世代の方と話し、湯沢のいい所もたくさん知り、湯沢を想う人

がこんなにも居るのはうれしい。 

話しやすい場で良かった。湯沢バンザイ！ 

マチ、ヒトのためにオープンな議会ジックリ、コツコツ。 

（ある意見）このような市民とのふれあいの場を持てるのがすばらしい。

市議会はもっとこれを継続していきたい。 
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７班 兼子正寛議員 ほか５名 

ワールド・カフェを振り返って（感想・意見・アイデアなど） 

スメール人（スメール民族）のことを教えてください！！ 

まだ間に合う。 

チョウザメとエミューを湯沢の名物に！ 

公平な街づくり 

まちづくりは市民が主体となってつくり続ける事が必要。 
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８班 佐藤 勝議員 ほか５名 

ワールド・カフェを振り返って（感想・意見・アイデアなど） 

湯沢という自然や人の良さを生かして、もっと情報発信していけたらい

いなと思います！ 

家族や友達、学校の先生以外の方々と交流したり意見を出し合うという

機会は初めてだったので、様々な考え方を吸収できる貴重な時間でし

た！今度テトリスの大会を開いてください。お願いします！ 

地産地消を農産物だけではなく地熱の電気や漆器とか利用してほしい。 

夢と希望を持って生きる街づくりをしてほしい。若い人、老いた人も元気

に住むようにしたい。 

湯沢市民よ、出る杭を打つな！！チャレンジしやすい環境を！！ 

市民の方々の積極的な発言をいただき、アイデアだけではなく勇気をも

らいました。ガンバルゾ！！ 
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７．議会フォーラム 2022を終えて 

１）広報広聴委員会でのふりかえり 

７月 25 日（月）に広報広聴委員会を開催し、議会フォーラム 2022 のふり

かえりを行いました。議長及び各常任委員長も参加し、下図の内容につい

て議員間討議を行いました。 
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参加者の皆さんからいただいたたくさんのご意見やアイデアを市議会活動

にどう反映させるか。市民と議会との多様な意見交換の場の設定から政策

立案機関としての機能強化へ。市民に身近で信頼される議会になるために、

湯沢市議会は動きます！！ 
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８．参加者アンケート 

１）アンケートの集計結果 

 

 

 

 

 

 

理由について教えてください。 10 件の回答 

年代の違う人や、普段話す機会が無い議員さんとも話せて良かった。初めてだったので、あまり思うよう
に話せなかったが、次回また参加させていただければ嬉しいです。 

誘われた時は何を話せばいいのかわからなかったが、テーマがちゃんとあったので話しやすかった。 一

緒のテーブルだった議員さんの回し方が上手くて、楽しかった。 

市議会議員の方に直接思っていることを話す機会になったから。 

知らない人と話すのが楽しかった。 

話しやすくテンポが良かった。 

皆さんと意見交換ができたため。 

幅広い世代と交流することが出来た。 

自分の思いを言える機会がなかったから。 

ゆっくり話し合える環境だった。 

選挙での支持者ではなく、多様な方が集まるのは良いと思いました。 

 

 

 

 

とても悪かった とても良かった 

まったく理解できなかった よく理解できた 
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今後、議員と意見交換をしたい内容や議題などがあればご提案ください。 7 件の回答 

湯沢市の子育て・教育の面や、湯沢市もカーボンシティ宣言をしたが、具体的に何をしていくのかを意見

交換したいです。 どちらも湯沢市独自の取り組みがあると他の自治体からも興味を引くはずです。 

農業振興について、コスト高や売り上げ減に市としてはどう対応していくのか。 

各地域毎での意見交換会 

子育て 生活 老後 

スポーツ活動について 

都市計画について 

市の財政と行政サービスのあり方、特に除排雪。 あと関口、南台、若葉町にも異臭で窓を閉めざるを得

ない養豚場の臭いを条例で規制すること。 既に川崎市では条例が出来ていると思います。 

 

まったく意義がなかった 非常に有意義だった 

まったく興味や関心がない とても興味や関心がある 
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本日の議会フォーラム 2022を終えて、湯沢市議会のイメージをどのように感じまし

たか？ 10 件の回答 

他の議員さんとも話したいと思いました。市民の意見もそうですが、市役所の職員も交えて、「これなら

自治体として出来そう」「少し難しいかも」「以前取り組んだ事がある」などの意見も聞きたいです。 

議員さんは近寄り難い存在だと思ってたが、一市民だし、湯沢のことを考えてくれていることがよくわ

かった。 

フランクに話せる方がいるのはこちらとしては大変ありがたかった。しかしながら冗談のつもりなのだろ

うが非常に不愉快なことを言う方がいたのは残念だった。1人の市議会議員の冗談が湯沢市議会のイメ

ージを決めることになるかもしれないのだと思った方がいいと思う。 

少し身近になった。 

話しやすかった。 

市民目線で、良い雰囲気を感じた。 

 

自由記述（ご感想やご意見などをお聞かせください） 4 件の回答 

また、次回があるなら是非参加したいです。初めてで自分の話したい事をうまく伝えられなかったので、

２回目、３回目があったらもっと話せると思います。 高校生だけじゃなく、中学生や小学生がいても面白

いと感じました。親子参加型で子供の意見を親が代弁する形もいいと思います。 子供たちが将来、湯沢

に住み続けたいと思えるようにするには、子供の意見はとても重要だと思います。 

以前の市政報告会に比べ格段に有意義だったと思う。これからも続けるべきだと思う。 

この度は、このような貴重な会に参加させていただき、ありがとうございました。 湯沢市議会の議員の

皆様方の努力と、開けた議会づくりを実現しようとしているところは素晴らしいと思いました。 今後と

も頑張ってください。 

行政サービスの為の財源が無いとすれば、湯沢の持つ資源を利用して、知恵を使って交付金を持って来

ない限り出来ません。 国の施策をよく精査して、法令をちょっと変える位の知恵とフットワークが必要と

思います。 また 2025年の団塊世代の後期高齢時入りを控えて CCRCを湯沢に持ってくるのは可能

か？も市の税収確保になると思います。  
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議員としゃべろうマチトーーク！！ 

議会フォーラム 2022 

～ゆざわの未来をデザインしよう！～ 

開催報告書 
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湯沢市議会 広報広聴委員会 

 

 


